



No sólo el petróleo: el otro pilar de la economía cubana, el turismo, también se hunde

- *La llegada de extranjeros cayó en 2025 un 18% el segundo peor dato del siglo*

# No sólo el petróleo: el otro pilar de Cuba, el turismo, también se hunde

La llegada de extranjeros cayó en 2025 un 18%, el segundo peor dato del siglo (excluidos los años de la pandemia)

## Decadencia

**Fran Ruiz**

mundodecronica.com.mx

Al circo castrista le crecen los enanos. En pleno embargo petrolero internacional, forzado por el gobierno de Donald Trump, la llegada de turistas extranjeros, la última tabla de salvación del régimen para recaudar divisas, registró en 2025 su peor dato desde 2002 (sin incluir los dos años y medio de la pandemia).

Según datos de la Oficina Nacional de Estadísticas e Información (ONEI), Cuba recibió en 2025 un total de 1,810,663 visitantes internacionales, lo que supone un 18% menos que en 2024, y el séptimo año consecutivo de caída en picada. En diciembre, en plena temporada alta, llegaron a la isla 180,944 viajeros internacionales, el peor registro desde al menos 2022, cuando el mundo no había salido aún de la pandemia.

### LA MAYOR CAÍDA, LA DE CUBANOS EN EL EXILIO

Canadá, con 754,010 personas, y Rusia, con 131,882, fueron los dos principales mercados emisores de visitantes, de acuerdo al informe de la oficina estatal de estadísticas, pero con caídas interanuales del 12.4% y del 29%, respectivamente.

Les siguieron Estados Unidos (110,005), México (56,438), Argentina (49,428), España (46,489) y Francia (36,884). Todos los principales emisores registraron retrocesos porcentuales de dos dígitos salvo el crecimiento de Argentina (13.6%) y Colombia (8.0%).

Los viajes a la isla de la comunidad cubana en el exterior también se redujeron sensiblemente, con una caída del 22.6%, según la ONEI.

### La sombra alargada de Trump

El descenso comenzó en 2018, cuando la isla alcanzó un año antes su récord histórico de turistas: 4.7 millones, gracias a la política de deshielo impulsada por Barack Obama, quien contribuyó a impulsar el turismo estadounidense con la histórica visita del 20 de marzo de 2016. Sin embargo, ese mismo año, el magnate republicano Donald Trump ganó por sorpresa a la demócrata Hillary Clinton en las elecciones de noviembre de 2016 y de golpe regresó la escalada represora contra la economía cubana.

### MÁS HOTELES, MENOS SANIDAD Y EDUCACIÓN



En un intento desesperado de levantar una economía en caída libre, a la que se ha sumado la grave crisis energética con apagones diarios de más de diez horas, el régimen ha sacrificado dos de sus pilares principales: la sanidad y la educación gratuitas, para invertirlos en el sector turístico, algo que le ha valido críticas.

Solo en 2024, las inversiones estatales en hoteles concentraron casi el 40% del total y fueron 11 veces más que Sanidad y Educación juntos.

#### EL ÚLTIMO CLAVO EN EL ATAÚD

En 2025 la isla también sufrió un duro golpe de imagen como destino turístico por la epidemia de chikunguña y dengue, cuyos casos comenzaron a dispararse desde el verano.

Países como Estados Unidos, Canadá y España actualizaron sus alertas de viaje al país caribeño por los altos niveles de contagios de esas enfermedades, transmitidas por la picadura del mosquito Aedes aegypti.

Según la Organización Panamericana de la Salud (OPS), en 2025 un total de 65 cubanos murieron por la crisis sanitaria (más de la mitad, menores de edad) y 81,909 se infectaron.

El último golpe llegó en días pasados, cuando Argentina, el único país donde creció con dos dígitos el turismo el año pasado, emitió un comunicado sugiriendo a sus nacionales no viajar a Cuba por el “deterioro de las condiciones de vida” con faltantes de combustible, interrupciones prolongadas del suministro eléctrico, afectaciones en el acceso al agua corriente y escasez de alimentos y medicamentos.

do a sus nacionales no viajar a Cuba por el “deterioro de las condiciones de vida” con faltantes de combustible, interrupciones prolongadas del suministro eléctrico, afectaciones en el acceso al agua corriente y escasez de alimentos y medicamentos.

Para expertos como el economista cubano José Luis Perelló, la estrategia gubernamental no es “un plan de desarrollo turístico”, sino un “plan de inversión hotelera” enfocado en lo inmobiliario.

El Gobierno cubano confirmó a finales del año pasado que empezará a rentar algunos hoteles a las cadenas internacionales. Antes de esa medida, las grandes cadenas solo podían encargarse de la gestión de los hoteles, todos de propiedad estatal.

La decisión supuso un cambio de paradigma en un sector que hasta ahora había controlado férreamente el Estado cubano a través del Ministerio de Turismo y de distintas empresas del consorcio empresarial GAESA, en manos de las Fuerzas Armadas Revolucionarias (FAR).

**En 2025 la isla también sufrió un duro golpe de imagen como destino turístico por la epidemia de chikunguña y dengue**

PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

LA CRÓNICA DE HOY

PP, 21

03/02/2026

NACIONAL



CÁMARA DE  
DIPUTADOS  
LXVI LEGISLATURA  
SOBERANIA Y JUSTICIA SOCIAL



El malecón de La Habana este lunes; la capital cubana soporta temperaturas bajas en nivel récord.